

الاقتصاد الرقمي وجودة الحياة

ديباجة الملتقى

في ظل التطورات الحاصلة في الوقت الراهن والتي تتركز على جوانب التنمية المستدامة جاء مصطلح جودة الحياة لينقلنا إلى رؤية جديدة تبحث عن التكامل والتمازج الذي توفره تلك الجوانب، والذي بدوره يؤدي بالإنسان إلى السعادة والرضا والأمان في حياته، حيث أن تحقيق جودة الحياة دليل على مستوى عالي من الرفاه في حياة المجتمعات، ولقياس مدى تحقق ذلك نحتاج إلى وجود مؤشرات أداء متنوعة.

ويتمثل احد اهم التحديات الرئيسية التي تواجه كل المجتمعات من تحقيق جودة الحياة في الاستفادة من التطور السريع للتقنيات الرقمية والتكنولوجيات الحديثة ؛ حيث أن الاحتواء الاجتماعي والكفاءة والابتكار تتيح امكانية الحصول على التقنيات الرقمية فرصا لم تكن في الماضي في متناول المجتمعات المحرومة. كما انه لا شك باننا نعيش في عالم جديد اصبح بإمكان الآلات فيه ان تتعلم مهارات بشرية خارقة وبراعة في اداء المهام، وسيكون لهذا التطور التكنولوجي السريع اثار هائلة على اقتصاديات الدول مثل طرق تقديم الخدمات والتصنيع والتمويل والزراعة والترفيه والرعاية الصحية والتعليم.. الخ. فمن المؤكد ان الثروة الرقمية ستحدث خلاا كبيرا في القوى العاملة وستصبح جودة الحياة مهددة ما لم تبتكر المجتمعات طرقا ابداعية جديدة لضمان استدامتها.

وفي هذا الإطار، أوصى تقرير (Stiglitz, Sen & Fitoussi Report, 2009) حول قياس الأداء الاقتصادي والتقدم الاجتماعي، بتطوير دراسات مستقبلية تتجاوز المؤشرات الاقتصادية والاجتماعية التقليدية، ولا سيما عبر: بلورة قياسات جديدة لجودة الحياة؛ أخذ ببعده التنمية المستدامة بعين الاعتبار في قياس التقدم؛ وتحسين القياسات التقليدية المتداولة.

يأتي هذا الملتقى ليسلط الضوء على واحدة من اهم مجالات البحوث والقضايا الراهنة في العالم، والمتمثلة في تأثيرات التكنولوجيات الحديثة على جودة الحياة، وتسليط الضوء على النماذج الاقتصادية الجديدة الرامية إلى تحقيق جودة الحياة في ظل التطور السريع للتقنيات الرقمية.

محاور الملتقى:

- المقاييس الاقتصادية الجديدة لجودة الحياة.
- تطبيقات التكنولوجيا الحديثة في منظمات الاعمال و تأثيرها على جودة الحياة
- ريادة الأعمال والابتكار ودوره في تعزيز استخدام الحلول الرقمية الذكية في المجتمع.
- دور التكنولوجيا في تحسين جودة الحياة وتعزيز النمو الاقتصادي المستدام
- الاقتصاد الرقمي ودوره في تحسين جودة الخدمات المقدمة (الصحة، التعليم، السياحة، المالية... الخ)
- الطاقات المتجددة كدعامة استراتيجية لتحقيق تنمية مستدامة
- البرمجيات الحاسوبية وتطبيقاتها

Digital Economy and Quality of Life

In light of the current developments that are based on aspects of sustainable development, the term quality of life came to take us to a new vision that looks for the integration and interrelation provided by those aspects, which in turn leads to human happiness, satisfaction and safety in one's own life, where the achievement of quality of life is a high level evidence. In order to measure the extent to which this is achieved, we need diverse performance indicators.

One of the major challenges facing all societies in achieving quality of life is to benefit from the rapid development of digital technologies and new technologies. Social inclusion, efficiency and innovation which provide access to digital technologies that were previously unaffordable. There is no doubt that we live in a new world in which machines can learn superhuman skills and ingenuity in the performance of tasks. Digital wealth is bound to disrupt the workforce and the quality of life will be threatened unless societies devise new creative ways to ensure its sustainability. Stiglitz, Sen & Fitoussi Report, 2009, on measuring economic performance and social progress, recommended the development of future studies that go beyond traditional economic and social indicators, in particular by: crystallizing new measurements of quality of life; Progress; and improved traditional measurements in circulation.

This forum highlights one of the most important areas of researches and current issues in the world, namely the “effects of modern technologies on the quality of life”, and highlighting new economic models aimed at achieving quality of life in the rapid development of digital technologies.

Themes of the Forum:

- New economic measures of quality of life.
- Applications of modern technology in business organizations and their impact on quality of life.
- Entrepreneurship and innovation and its role in promoting the use of smart digital solutions in the community.
- The role of technology in improving quality of life and promoting sustainable economic growth
- Digital economy and its role in improving the quality of services provided (health, education, tourism, finance, etc.
- Renewable energies as a strategic pillar for sustainable development.
- Computer software and applications.

الاساتذة المدعوين

جامعة الوادي	د. لطفي مخزومي
جامعة الوادي	د لبزة هشام
جامعة الوادي	د لعبيدات مهوات
جامعة الوادي	د الباي محمد
جامعة الوادي	د. بن علي عبد الرزاق
جامعة الوادي	د. عقبة عبد اللاوي
جامعة ورقلة	د. رجم خالد
جامعة عنابة	د. تبناني رزيقة
جامعة ورقلة	د. حجاج عبد الرؤوف

الهيئات المشرفة على الملتقى

الرئيس الشرفي للملتقى

أ.د عمر فرحاتي رئيس جامعة الوادي

المشرف العام للملتقى

أ.د عزه الازهر عميد كلية العلوم الاقتصادية والتجارية وعلوم التسيير

رئيس اللجنة العلمية للملتقى

أ.د. الياس الشاهد

رئيس اللجنة التنظيمية للملتقى

د. بالي حمزة

نواب اللجنة التنظيمية للملتقى

د. غربي العيد

د. عبد الله العايش

اللجنة العلمية للملتقى

جامعة	د ليلي عبد الكريم محمد	المعهد العالي للدراسات جامعة مليا ماليزيا	د. ابن عرفة نبيل د. مقلاتي عاشور الموصل العراق
	أ.د ددان عبد الغني	جامعة تكريت العراق	د جمال هداش محمد جامعة ورقلة
	أ.د عمر عزاوي	جامعة ورقلة	أ.د بختي ابراهيم جامعة غرداية
	أ.د بن قانة اسماعيل	جامعة ورقلة	أ.د عماني لمياء جامعة ورقلة
	أ.د علاوي محمد لحسن	جامعة ورقلة	أ.د زرقون محمد جامعة ورقلة
	أ.د خليل عبد القادر	جامعة غرداية	أ.د بوخاري عبد الحميد جامعة المدية
	د.محمد قريشي	جامعة ورقلة	د مزهودة نور الدين جامعة بسكرة
	د قريشي خير الدين	جامعة باتنة	د. محمد لوشن جامعة ورقلة
	د مفيد عبد اللاوي	جامعة الوادي	أ.د شاهد الياس جامعة الوادي
	د حجاج عبد الرؤوف	جامعة تمنراست	د. مبارك قرقب جامعة ورقلة
	د براهيم فوزية	جامعة ورقلة	د كيجلي عائشة سلمة جامعة الاغواط

د. بطوري رمضان	جامعة بسكرة	د رحماني امال جامعة تيسة
د. بن علي سمية	جامعة سوق أهراس	د رقايقية فاطمة الزهرة جامعة عنابة
د. شقرق سمير	جامعة عنابة	د. مطرف عواطف جامعة سكيكدة
أ.د عزة الازهر	جامعة الوادي	أ.د حميداتو محمد الناصر جامعة الوادي
د بن علي عبد الرزاق	جامعة الوادي	أ.د مسغوني منى جامعة الوادي
د فاتح سردوك	جامعة الوادي	د لطفي مخزومي جامعة الوادي
د. زرفة رؤوف	جامعة الوادي	د لعبيدي مهاوات جامعة قالمة
د الدينوري محمد سالم	جامعة الوادي	د الباي محمد جامعة الوادي
د عقبة عبد اللاوي	جامعة الوادي	د فوزي محريق جامعة الوادي
د بالي حمزة	جامعة الوادي	د عقبة ريمي جامعة الوادي
د غربي هشام	جامعة الوادي	د احمد تي جامعة الوادي
د دمدموم زكريا	جامعة الوادي	د جديدي روضة جامعة الوادي
د نعورة بوبكر	جامعة الوادي	د وليد مرغني جامعة الوادي
د عدنان محيرق	جامعة الوادي	د ريمي رياض جامعة الوادي
د زهواني رضا	جامعة الوادي	د بوسواك امال جامعة الوادي
د بن عيسى ريم	جامعة الوادي	د.بكوش لطيفة الوادي
د. حميداتو صالح	جامعة الوادي	د زكريا مسعودي جامعة الوادي
د دفرور عبد المنعم	جامعة الوادي	د بلقاسم بن خليفة جامعة الوادي
	جامعة الوادي	د فاتح سردوك

اللجنة التنظيمية للملتقى

د عيشوش محمد الحافظ	جامعة الوادي	د.العبد تجاني جامعة الوادي
د بوصبيح رحيمة	جامعة الوادي	د تي احمد جامعة الوادي
د. وليد مرغني	جامعة الوادي	د. بكوش لطيفة جامعة الوادي
د زكريا بلباسي	جامعة الوادي	د بشير بن عمر جامعة الوادي
د بوسواك امال	جامعة الوادي	د بن عيسى ريم جامعة الوادي
د. جديدي روضة	جامعة الوادي	د هويدي عبد الجليل جامعة الوادي

د. علي العبسي

جامعة الوادي

د زكريا مسعودي

جامعة الوادي

د. خالد أحميمة

جامعة الوادي

د. خليفة عزي

جامعة الوادي

لجنة التحكيم

رئيس لجنة التحكيم

جامعة الوادي

د. سالمى محمد الدينوري

اعضاء لجنة التحكيم

جامعة الوادي

أ.د حميداتو محمد الناصر

جامعة الوادي

د. نعرورة بوبكر

جامعة الوادي

د. بلمير محمد الطيب

جامعة الوادي

د. امال بوسواك